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摘要(200-300 字) 

 

    本校獲海外聯合招生委員會邀請參加「2016 臺灣高等教育展」，舉辦日期為 105

年 10 月 20 日至 10 月 23 日。自 2012 年起，海聯會規劃港生得以免試方式申請至臺

灣大專校院就讀後，港生申請至海外就讀人數呈爆炸性成長(自 2011 年的 7 百餘人成

長至 2015 年的 6 千餘人)。對於港生而言，臺灣留學費用較其他地方便宜，大學招生

門檻又較香港低，但可供選修的科目又多元化，課程又專門，是吸引港生到臺灣留學

的最大原因。因此，主辦單位邀請臺灣各大專院校參加教育展，藉此宣傳臺灣高等教

育的優勢並藉此與港生及家長面對面直接交流意見，因反應熱烈，達成極大的宣傳效

果。今年由本校國際事務處組長施懿宸帶領教務處組員林文聰（2 人）參加，藉由宣

傳本校各系所在學術領域之特色，提升本校國際能見度，同時透過港生與本校代表之

互動，提供更多機會使其瞭解本校優勢，作出來臺升學的最佳選擇，除了精進其學習

以外，更能體驗精采的臺灣文化。 
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壹、 目的 

    為提升臺灣高等教育能見度，增加香港高中畢業生來臺升學意願，推廣對港招生

的多元管道，臺灣高等教育展於香港辦理已邁入第 7 年。本次共有 93 所來自臺灣的

大學參展，規模為歷屆最大。本年仍由海外聯合招生委員會統籌，並與臺北經濟文化

辦事處、香港中文中學聯會、培正專業書院等繼續攜手合辦。透過一系列宣導活動如

補助香港各預約中學到場觀展、推動香港中學與臺灣各大學合作協議儀式、舉辦升學

輔導老師工作坊、辦理香港學生來臺升學輔導講座等，再加上全臺多所大專校院全力

以赴展現各校特色及優勢，更增加港生來臺就學之動機。而透過教育展的參與，我校

從中瞭解香港當地大學所提供的名額僅可容納該屆高中畢業人數之 18%，並非所有香

港應屆畢業高中生皆能順利於當地升讀大學，因此對於升學高等教育的渴望，令人印

象深刻。透過教育展，讓港生知悉來臺學習的多元申請管道並從中解答疑惑，促進我

校代表與香港學生、家長、師長們間的交流，同時增進港生對臺灣各大學的瞭解。另

一方面，藉著臺灣各大學共同參展的機會，觀摩彼此特色並擷長補短，對於本校的對

於未來國際化的發展過程，相信大有助益。 
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貳、 過程 

    臺灣高等教育展已踏入第七年，今年首次移師啟德郵輪碼頭舉行，總共有 93 所

來自臺灣的大學校院到香港參與，規模為歷年最大。展覽除了介紹各大學、學系的特

色外，亦有多場升學講座和來臺港生的經驗分享，講解赴臺的申請方式和選填志願的

技巧等，讓師生和家長早日掌握心儀校系的資訊。 

    展期前一晚(10 月 20 日)，海聯會安排香港中文中學聯會主席譚日旭校長對於參

展學校代表主講「大學在香港收生的誤區(常犯錯誤)」，其中提到透過個人申請錄取

的港生為何報到率不高，主因是: 

1. 香港中學學科的評分標準與臺灣習慣不同: 臺灣學科評分時習慣以 60 分為及格

門檻，90 幾分的分數就是優秀的成績，然而香港的評分習慣是以 50 分甚至 40

分為及格門檻，60 分已經算是不錯的成績，80 幾分就是優秀的成績，不太可能

有 90 幾分的。因此，倘以臺灣習慣的評分標準看待香港的學生，會誤以為來申

請的學生在校學科成績較臺灣差。例如今年 DSE 考試的狀元(榜首)之一，是培

正中學(譚校長目前服務的學校)畢業，其在校學科成績平均也才 80 幾分。 

2. 成績較佳的港生，多能考取香港當地的大學，因此即使透過個人申請錄取到臺

灣的大專院校，仍以就讀香港當地大學為優先考量。 

3. 誤以為香港中學校長只要簽署合作協議，就保證一定會介紹畢業生到臺灣就

讀。 

譚校長提出了因應之道: 

1. 建立專門招收境外生且人員流動率低的團隊，較能和香港中學建立長期穩定的
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夥伴關係，且這個團隊最好與招收國內學生的招生單位分開運作。 

2. 和香港中學建立長期的夥伴同盟關係：教育展及簽署合作協議只是個平臺，臺

灣各大專校院平時仍應努力持續與固定十幾二十所香港中學建立夥伴關係。 

3. 增加各學系個人申請名額，且能篩選出較有報到臺灣學校意願的港生：別只想

挑成績最好的那一群，他們還是會留在香港念大學的。應選擇適合來臺灣就讀

的學生，而非挑最好的。 

4. 別只想和香港名校（英文中學）結盟：這些名校，這些名校學生家庭大多社經

環境佳，升學多以香港當地大學為主，要不就是臺灣以外的外國大學，根本不

把升學臺灣大專校院這個管道列為考慮。因此，正確的選項是應多和中文中學

建立合作關係，找到「有心的」中文中學校長及升學輔導老師，透過他們的影

響力，推薦其應屆畢業生往臺灣大專校院繼續其高等教育。 

講座結束後，主辦單位表示隔天(10 月 21 日)海馬颱風可能侵襲香港，請各學校代表

密切注意新聞動向，倘早上 7 時電視螢幕左上角掛起八號風球，展覽活動暫停。 

展期第一天(10 月 21 日)，香港掛起八號風球，停止上班上課，教育展活動亦因

此暫停。在飯店中，我校代表查看了近期有關香港高中生升學新聞，其中一則是「香

港青年協會『升學規劃中心』在於 2016 年 1 月至 2 月以問卷訪問 2,046 名香港中

四至中六學生，了解他們到亞洲各地留學的意向。受訪者中有 47.9%對外地升學有較

大興趣，而撇除經濟考慮，香港高中生認為到臺灣（25.5%）、日本（19.6%）及新加

坡（18.9%）升學最吸引，臺灣為港生亞洲區升學首選。然而受訪港生卻普遍不熟悉
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亞洲地區升學資訊，59.4%人直言完全不掌握有關升學途徑及收生要求，依地區分，

只有臺灣及大陸升學認知度較高，但也僅有 27.4%能掌握臺灣有關升學資料。」從本

則新聞中，更加確信臺灣高等教育的優勢必須讓香港居民了解，並讓香港高中應屆畢

業生更加清楚臺灣有關升學資料，教育展的定期辦理有其必要性。 

展期第二天(10 月 22 日)，也許是因為第一天停班停課，原本預約第一天到展場

參觀的香港學生也於第二天一併參加，因此，整個展場人潮絡繹不絕，參觀本校攤位

的學生家長就近千人左右，所有文宣被索取一空，詢問度相當高。在交流的問題及意

見中，得知香港當地大學所提供的名額僅可容納該屆高中畢業人數之 18%，大多數中

學畢業生無法在港繼續升學，轉而向其他國家地區尋求升學的機會，其中臺灣已經是

港生亞洲區升學首選。本校代表除了簡介我校的歷史、特色、優勢外，並提供各院系

資料供參，從交流過程中，得知港生對於赴臺就學最關切的資訊如: 單獨招生的過程、

學雜費用、住宿情況、本校位置與交通、畢業出路、學歷的承認以及聯合分發的錄取

分數(此項海聯會不公布)。目前港生申請來臺管道多元：管道一：申請僑先部春季班

（2013 年新制），管道二：學士班「個人申請制」，管道三：學士班「聯合分發制」，

管道四：二年制學士班（2013 年新制），管道五：研究所碩博士班，管道六:各校單獨

招生。加上海外聯合招生委員會積極推廣下，港生來臺人數已經是在臺境外學生之

冠。  
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參、 心得及建議 

    本次教育展首次安排於在當地啟德郵輪碼頭，空間是歷年展場最大，93 間臺灣

大專校院在此布展，也是歷年規模最大。雖受海馬颱風影響，僅能展出 1 天。但在這

一天展期中，卻油然而生不少心得及建議，略述如次: 

一、充分感受到香港學生們對於升學高等教育的渴望 

香港當地大學所提供的名額僅可容納該屆高中畢業人數之 18%，在競爭性高

的教育環境下，港生特別清楚了解自己的未來求學目標，在教育展中特別積極向

有意願就讀的大專校院用心詢問，而非亂槍打鳥。因此，讓各校能感受到港生來

臺就學的需求及選校選系的用心。我校代表更藉由此次交流機會更加認識香港與

我國學制及其他各校與我校之差異性及相類似之處，並從比較中更加瞭解到我校

須學習及改進之處。 

二、突破臺灣各校在審查香港學生申請資料的盲點 

海聯會安排香港中文中學聯會主席譚日旭校長主講的「大學在香港收生的誤

區(常犯錯誤)」，完全突破臺灣各校在審查香港學生申請資料的盲點。往年本校

學系審查香港學生個人申請資料時，曾反應為何香港學生的學科成績最高只有

80 幾分，更多的是介於 50~70 分之間，怎有辦法錄取得下去，因此挑選的都是最

高分的那一群。殊不知，這些學科 80 幾分的香港學生，是在當地成績頂尖的學

生，其升學選擇也只是香港當地大學。因此，臺灣各大學在選擇香港學生時，應

是選擇適合來臺灣就讀的學生，而非選擇成績最好的學生。 
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 三、與世界各地的校友會保持緊密聯繫，爭取其對於母校的認同感 

在展出過程中，本校香港校友會副會長曾肇文以及校友 Alan 義務在本校攤

位協助發送文宣並以粵語解答香港學生及家長問題，其不求回報的奉獻精神以及

對本校的歸屬感、認同感確確實實感動本校代表的心，也更加確信，在世界各地

的校友會實是本校有力的後盾。 

四、參與 2016 臺灣高等教育展帶來寶貴經驗 

在與香港學生、家長、師長交流過程中，確確實實激發了許多想法及帶來寶

貴的經驗，個人認為 2016 臺灣高等教育展對於香港學生、家長以及臺灣各大專

校院都極具正面意義，也感謝主辦單位、協辦單位及海外聯合招生委員會安排的

豐富內容讓臺北大學代表對香港教育有進一步的體驗。 

五、建議海聯會在展前一天提前讓參展各校佈展 

本次展場首次於啟德郵輪碼頭，離香港市區較遠，需仰賴接駁車來回接送，

而香港接駁車又特別準時出發。展前一天，於譚校長演講後，僅餘半小時讓參展

各校佈展，本校代表只能手忙腳亂地先將文宣資料先行拆封，勉強將海報貼上牆

面後，就得去趕接駁車，偏偏第一批接駁車已開走，又多等半小時第二批接駁車

始抵達碼頭接送回市區。回到飯店已是晚間九時多且尚未進食晚餐。故在此建議

海聯會在展前一天請提前讓參展各校可以佈展，晚間才能心無旁鶩的聆聽主講者

用心準備的演講。 
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肆、 附錄 

(一)活動照片 
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